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                 I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

                          PROVINCIA DE VALDIVIA 

                             REGIÓN DE LOS RÍOS 

     

REUNIÓN ORDINARIA N°41 CONCEJO MUNICIPAL DE 

PAILLACO 

 

FECHA      : 3  de agosto de 2022.- 

HORA DE INICIO    : 15:30  HORAS.- 

HORA DE TÉRMINO:    18:30 HORAS.- 

 

 

En Paillaco a tres días del mes de agosto del año 2022, siendo las quince   horas 

treinta minutos, se procede a iniciar la Reunión Ordinaria Nº41 de la I. 

Municipalidad de Paillaco, en la Sala de Concejo Eduardo Camino Habitch, 

reunión presidida por el alcalde titular Sr. Miguel Ángel Carrasco, actuando 

como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal: 

Participan los concejales: 

                   - Cristian Navarrete Quezada  

                   - Dilbert Alvarado Flores       

                   - Rodrigo Handschuh Briones 

                   - Raúl Cortez Mardones  

                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 

                   - Gabriel Montecinos Montecinos  

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla 

 

1.-  LECTURA DEL ACTA ORDINARIA N° 41 

 

2.- INFORME DE COMISIONES    

 

3.- INFORME DE CONSULTA CIUDADANA PLAN 

ORDENAMIENTO VIAL PARTICIPATIVO. 

4.- CUENTAS DEL PRESIDENTE 

 

5.- VARIOS 
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1.- LECTURAS DEL ACTA ANTERIOR N°40. 

1.1.- Se aprueba por unanimidad y las correcciones del Concejal sr. Rodrigo 

Handschuh, en cuanto a corregir el nombre de la dirigente Ximena Soto e indicar 

que el acta anterior es la 39. 

2.- INFORME DE CONSULTA CIUDADANA PLAN 

ORDENAMIENTO VIAL PARTICIPATIVO 

2.1.- Jorge Lorca Peña:  
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2.2.- Concejal señor Gastón Fuentes: valora la realización del estudio y la 

participación ciudadana. Señala que el objetivo es ordenar el tránsito en la comuna, 

y tener en cuenta los costos de la implementación de este, agrega que se debe 

priorizar. 

 

3.- INFORME DE COMISIONES    

3.1.- Carola Medel, Secretaria Municipal: 

COMISIÓN DE SALUD Y DISCAPACIDAD: se vió la propuesta de 

funcionamiento de la posta de La Luma, contó con la presencia de dirigentes 

señora Debora Alvarado, señorita Katherine Pérez y señorita Nori Cortez. 

Presentan varias solicitudes; entee los cuales están: que  el Tens de la posta no sea 

utilizado en reemplazos, la vuelta de la podóloga que estaba antes, mencionaron 

cartas de noviembre de 2021 por el tema de la podóloga y otra de mayo por el 

Tens, las que no fueron respondidas. Plantearon el tema del aire acondicionado, 
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que se dijo está en proceso de licitación. Sobre el dentista se está viendo y piden 

más horas de asistente social, debido a la violencia intrafamiliar y contra adultos 

mayores. Locomoción para la Lawentuchefe, lo que se encuentra en licitación. 

Solicitaron saber número de familias que se atienden en La Luma, La Peña, 

Huichahue, Los Ulmos, La Plata y Los Guindos. 

Se vió la propuesta  del Desam para el cálculo de las remuneraciones, el concejo 

señaló que la solución del problema es del Alcalde por lo que el Concejo espera 

una propuesta de solución del Alcalde. El Alcalde señaló que podría ser un recorte 

del presupuesto municipal para traspasar a Salud, hablar con la Ministra de Salud, 

ver los programas en negativo. Además indicó que se tomarán las decisiones para 

solucionar esta situación aunque sean complejas y difíciles. 

3.2.- Concejal señor Rodrigo Handschuh: señala que las solicitudes, sean 

respondidas, comprometiendo plazos. En relación al error de cálculo en los 

sueldos de los funcionarios, problema que debe ser resuelto, se pide al Alcalde 

generar una propuesta sostenible. 

3.3.- Carola Medel, Secretaria Municipal: 

COMISIÓN DE FINANZAS: 

Se preaprobó por mayoría con el voto de rechazo del Concejal señor Rodrigo 

Handschuh, por la rebaja del presupuesto en Normalización, señalización Tránsito 

Vial. 

Por mayoría con un voto de rechazo, se acuerda: 

APROBAR MODIFICACION PRESUPUESTARIA Nº9 DE LA 
MUNICIPALIDAD DE PAILLACO POR UN MONTO DE $7.345.000.  
 

 

Se prea probó, con la observación del Concejal señor Rodrigo Handschuh, en el 

sentido que los 10 millones que vienen de otras entidades públicas, se usen en el 

espíritu inicial del traspaso, o sea, que las ecografías abdominales y de partes 

blandas, sean ejecutadas por un médico radiólogo y con el ecógrafo municipal. 

Por Unanimidad se pre acuerda:   
APROBAR MODIFICACION PRESUPUESTARIA Nº5 DEL 
DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL POR UN MONTO DE 
$48.288.000. 
 
Se preaprobó por unanimidad: 
 
APROBAR SUBVENCION MUNICIPAL A LA JUNTA DE VECINOS 
DEMAIHUE POR UN MONTO DE $1.000.000.- PARA ACTIVIDAD DE 
CELEBRACIÓN DEL DIA DEL NIÑO Y LA NIÑA. 
 

Se ratifican los acuerdos en la presente reunión ordinaria. 

Se solicita por el Concejo que las modificaciones sean presentadas con 48 horas de 
anticipación como lo establece el reglamento. 
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3.4.- Concejal señor Gastón Fuentes: señala que esta petición se ha hecho varias 
veces, pero la situación sigue igual, el Concejo está dispuesto a colaborar, pero se 
pide respeto y cumplimiento del reglamento. 
 
3.5.- Carola Medel, Secretaria Municipal: 
 
COMISIÓN MIXTA FOMENTO PRODUCTIVO Y AGRÍCOLA: 
 
 Se presentó una solicitud de comodato de la Agrupación por la Biodiversidad, a 
través de su presidenta Eva Maldonado, comodato de la estación para la venta de 
sus productos, lugar de encuentro, espacio para potenciar el turismo rural y un 
espacio de gestión para ellos mismos. Se apoyó la solicitud de los dirigentes en 
cuanto al comodato. 
 
3.6.- Concejal señor Gabriel Montecinos: solicita que se trabaje el comodato, por 
todas las partes involucradas.  
 
3.7.- Concejal señor Gastón Fuentes: solicita impulsar el comodato. 
 
3.8.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: señala que Organizaciones Comunitarias y 
Umdel deben trasladarse para iniciar los trabajos de la Escuela Olegario Morales, 
en ese escenario el terminal rural está destinado a recibir las unidades trasladadas.   

3.9.- Concejal señor Gastón Fuentes: señala que se debe arrendar una casa para 

recibir a estos departamentos y funcionarios.  

3.10.- Concejal señor Gabriel Montecinos: señala que se tomen en cuenta todas las 

propuestas sobre el terminal rural. 

3.11.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: existen otras opciones, se sabe que a corto 

y mediano plazo no se va construir el polideportivo en el terreno de la medialuna, 

pudiendo instalarse ahí los agricultores. El polideportivo es necesario, pero es 

altamente probable que no se avance en la construcción hasta el 2024. 

3.12.- Concejal señor Rodrigo Handschuh: señala que se debe ver con mayor 

detención el traslado de organizaciones comunitarias y Umdel al Terminal Rural, 

ya que esas unidades atienden público y su traslado debe cumplir con las 

condiciones necesarias para un buen funcionamiento. 

3.13.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: señala que se verán todas las posibilidades 

para el uso adecuado y correcto de la infraestructura municipal. 

3.14.- Concejal señor Raúl Cortez: señala que la propuesta de comodato se debe 

tomar en cuenta y usar la medialuna como instancia deportiva. 

3.15.- Concejal señor Gastón Fuentes: propone hacer una inversión provisoria no 

definitiva, a través de galpones, pudiendo usarse la medialuna. 

3.16.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: reitera que se verán todas las posibilidades. 
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3.17.- Carola Medel, Secretaria Municipal:  

COMISIÓN DE EDUCACIÓN: 

Contó con la presencia de María Soledad Solís, Directora de la Escuela Roberto 

Ojeda de Reumén, y el Daem. Objetivo conocer la práctica de la escuela, que fue 

elegida a nivel nacional como Liderazgo Destacado. La Directora hizo una 

presentación del trabajo realizado: implementación, vinculación con la comunidad, 

equipo de convivencia escolar, implementación del método Montessori, muchos 

talleres extraescolares, huerto ecológico, plan de educación municipal único en las 

escuelas municipales. 

3.18.- Concejal señor Cristián Navarrete: agrega que en el tema de Mercado 

Campesino se puede postular a módulos. En relación al traslado de Organizaciones 

Comunitarias y demás no cree que queden suficientemente funcionales en el 

Terminal Rural. La Escuela Roberto Ojeda es un ejemplo de buena gestión y 

liderazgo. 

3.19.- Carola Medel, Secretaria Municipal: posteriormente se vió el tema del 

transporte escolar respecto de una denuncia presentada, estuvieron presentes los 

dirigentes Nori Cortez, Marcelo Alvarez, José Velásquez y Debora Alvarado. 

Presentaron la falta de fiscalización del Daem, el Daem no responde los 

requerimientos realizados. Los problemas son el recorrido del Daem: Los Tallos, 

Pichirropulli, La Luma y La Peña; y el recorrido de la Seremi de Transportes 

Hierbas Buenas y La Luma, que por ejemplo no tiene asistente en el transporte. 

Solicitan una mayor comunicación entre el encargado de transportes y el encargado 

de operaciones por el tema de la reparación de caminos. Se requieren más recursos 

para trasladar alumnos. Solicita que se oficie para que venga a la comuna el Seremi 

de Transportes, el encargado de licitaciones, para obtener respuestas, lo cual fue 

respaldado por el Concejo. Solicitan que se presente una proyección de lo que 

viene a futuro. Se consultó sobre las sanciones administrativas a los empresarios 

que no cumplen el contrato.  Se solicita que se envíe el informe de fiscalización 

realizado en la comuna por la Seremi de Transportes.    

3.20.- Concejal señor Cristián Navarrete: señala que lo complejo aquí son las 

licitaciones, y que la licitación de la Seremi de Transportes presenta problemas por 

no respetar el contrato, no tener asistentes, por ejemplo y no aplicar sanciones, al 

igual que las licitaciones del Daem declaradas desiertas. Solicita oficiar para la visita 

del Seremi de Transportes y Encargado de licitaciones.  

3.21.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: se compromete a enviar los oficios 

solicitados. 

3.22.- Carola Medel, Secretaria Municipal: señala que los dirigentes  informan que 

los vehículos de transporte escolar no cumplen los standares para el traslado de 

alumnos y que los conductores manejan a exceso de velocidad. 
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4.- CUENTAS DEL PRESIDENTE 

4.1.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: Invita para el día de mañana a las 16.00 

hrs. a la inauguración del Centro de Día Gerontológico. Informa que el día de ayer 

se entregaron 74 cargas de gas de 15 kilos en Pichirropulli y hoy en Reumén. 

Informa que se inicio el proceso de concursos para las suplencias. Señala que el 17 

de agosto llega un grupo de Pelarco, donde se tratará el tema de Punto Paillaco. 

Además, se estudiará la posibilidad de que el terreno municipal de 4 mil metros 

cuadrados en donde estaba la ex tenencia de carretera se vea la posibilidad que este 

terreno pueda servir para la instalación de Punto Paillaco. Informa que la 

comunidad Siria serán los padrinos del SUR sistema de ambulancia y emergencia 

de Santa Rosa. También se esta viendo la posibilidad de firmar un convenio con 

una empresa privada que aportaría 10 millones de pesos para el dispositivo de salud 

en Santa Rosa. 

 

5.- VARIOS 

5.1.- Concejal sr. Rodrigo Handschuh: solicita alguna información sobre los puntos 
varios presentados con anterioridad. 

5.2.- Héctor Farías, Jefe de Gabinete: señala que en relación al ripio, el municipio 
solo posee grado 4, tipo bolón. 

5.3.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: Informa que el Alcalde de Los Lagos señor 
Aldo Retamal, entregará ripio al municipio a cambio del uso de la motoniveladora. 

5.4.- Concejal señor Raúl Cortez: solicita la reparación de los caminos rurales.  Ver 

los problemas de la basura y el ripio. 

5.5.- Cristián Pinuer, encargado de caminos: señala que se cumplió con la 

calendarización en la reparación de los caminos y se trabajo hasta mayo. Desde esa 

fecha se ve emergencias y hasta el momento la conectividad está operativa, sin 

caminos cortados. Agrega que en relación a educación todo problema presentado 

con los furgones se ha ido solucionando. La máquina esta perfilando caminos en 

Manao, Los Silos, Unión Chilena, Santa Rosa. Explica que en la comuna existen 

260 caminos, no existen caminos cortados. Señala que se han incrementado los 

recorridos de los camiones de basura y se llegará a más lugares una vez que empiece 

a funcionar el nuevo camión recolector. Los microbasurales se han estado 

limpiando periódicamente. 

5.6.- Concejal señor Raúl Cortez:  

Punto 1: solicita solucionar el problema del basural en el barrio norte, que genera 

la proliferación de ratones. 

5.7.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: se verá la desratización y traslado de la 

basura. 

5.8.- Cristián Sáez, Secplan; informa que se aprobaron 266 millones de pesos para 

la intervención en la calle 18 de Octubre, entre Lord Cochrane y Los Carrera y 

solucionar el tema del alcantarillado, que beneficiará a 9 familias. En cuanto a los 

lomos de toro se avanza en la implementación.  
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5.9.- Concejal sr. Rodrigo Handschuh:  

Punto 1: señala que solicitó un catastro municipal sobre el consumo de agua 

potable y poder avanzar en un reglamento interno para disminuir el consumo. 

Punto 2: solicita el arreglo del vehículo de la Teletón y agradece las gestiones del 

Jefe de Gabinete para solucionar los problemas de traslados. 

5.10.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: informa que el vehículo de la Teletón 

estará operativo el jueves. En relación con la compra de vehículos, se solicitó una 

modificación al proyecto de compra, y se comprará 2 camionetas 4x2 y una SUV 

4x4. 

5.11.- Concejal sr. Gabriel Montecinos: 

Punto 1: solicita que se haga la limpieza de microbasurales en la comuna, los que 

indica, en la entrada de Paillaco desde la ruta 5 y oficiar a la concesionaria de aseo 

para que se haga cargo. 

Punto 2: informa sobre su participación en el Seminario de riesgos y desastres 

realizado en Talcahuano, donde por ley se debe crear una unidad de riesgos y 

desastres y un plan participativo comunal de riesgos y desastres. Este plan después 

de creada la unidad, debería implementarse en agosto de 2023. 

5.12.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: 

Punto 1: felicita a Luis Benavides por ganar un proyecto del IND, por dos millones 

de pesos, para organizar una cicletada en octubre. 

Punto 2: solicita información sobre la instalación de antenas en la comuna y un 

pronunciamiento de la seremi a de transporte y telecomunicaciones sobre el tema. 

5.13.- Concejal señor Cristián Navarrete: 

Punto 1: solicita una copia del oficio enviado a la seremi de transportes sobre el 

tema de las antenas. 

5.14.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: 

Punto 3: solicita el remarcado de calles, para que quede claro a la ciudadanía sobre 

si se puede estacionar o no. 

5.15.- Concejal señor Rodrigo Handschuh: señala que, como presidente de Junta 

de Vecinos, ya había solicitado antecedentes a la seremi, y que las empresas tienen 

un amplio rango de acción y lo que se requiere es mayor fiscalización. Sobre los 

contenedores se informará oportunamente de su instalación. Solicita mayor 

seguridad en la feria, ya que han ocurrido robos, pide oficiar a carabineros. 

5.16.- Concejal señor Cristián Navarrete: 

Punto 2: solicita un horario especial para la solicitud de horas de los adultos 

mayores en el Cesfam. 

Punto 3: solicita una instalación eléctrica aparte del alumbrado público de la caseta 

de los cuidadores del cementerio de Pichirropulli. 
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Punto 4: solicita información financiera de gastos sobre la carpa del hospital, la 

cual no se encuentra en uso. 

Punto 5: solicita modificación presupuestaria para reintegrar los recursos para el 

arreglo de caminos vecinales. 

Punto 6: solicita la realización de comisión de problemáticas rurales para el 24 de 

agosto, con la presencia del encargado de operaciones, con un informe sobre el 

estado de la maquinaria municipal y programa de trabajo 2022-2023. 

5.17. Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: señala que es necesario la 

implementación de un programa que permita ver el avance y estado de los caminos 

de la comuna.  

5.18.- Concejal señor Cristián Navarrete: 

Punto 7: en relación al arreglo en Plaza Paillaco, solicita que se vea el tema de los 

estacionamientos por parte del director de tránsito, al ser un pasaje angosto, y el 

tema de las palomas en la referida plaza. 

5.19.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: solicita que se dé repuesta formal al 

tema de las palomas, indicando las posibles soluciones. 

5.20.- Concejal señor Gastón Fuentes:  

Punto 1: solicita acordar cambio de fecha de reuniones de concejo.   

5.21.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por 

unanimidad 

 
REALIZAR REUNIONES ORDINARIAS CORRESPONDIENTES AL 
MES DE AGOSTO DEL 2022 LOS MIÉRCOLES 24 Y 31 DEL 
CORRESPONDIENTE MES.   
 
5.22.- Concejal señor Gastón Fuentes: 
 
Punto 2: El Comité de Salud de La Luma, por carta de fecha 25 de noviembre de 
2021, señalan que existen mejoras en la salud que se han ido perdiendo.  Consulta 
si existe una investigación por el tema de la compra de leña en salud. 
 
5.23.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: señala que la leña se compró por 
mercado público, no cumple con el porcentaje de humedad requerida en el 
contrato, eran 7 facturas y se pagaron 3, las demás no se han pagado hasta 
esclarecer el tema de no cumplimiento de contrato. Se inició investigación para 
esclarecer los antecedentes. 
 
5. 24.- Concejal señor Gastón Fuentes: solicita que se haga una investigación 
sumaria breve y un sumario para establecer responsabilidades. 

5.25.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: agrega que se tomaran medidas para 

mejorar el tema de la atención en salud en el sector de La Luma. 

5.26.- Concejal señor Cristián Navarrete: solicita investigación sumaria para el tema 

de la leña. 

5.27.- Concejal señor Raúl Cortez: solicita investigar y aclarar el tema de la leña. 
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5.28.- Alcalde señor Miguel Ángel Carrasco: indica que el compromiso para 

investigar y aclarar el tema de la leña está. Se da por terminada la reunión. 

 

 

 

 

 

        Miguel Ángel Carrasco                                               Carola Medel Veloso 

                Alcalde                                                                Secretaria Municipal 

 


